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Escambray honra sus 
páginas con la historia del 
destacado profesor Antonio 
Hernández Alegría

Con esa máxima, María Teresa 
Castillo hace parir frutos a la tie-
rra en la comunidad yaguajayense 
de Llanadas Arriba 

Una nómina de distinguidos 
atletas representará a Sancti 
Spíritus en la próxima cita 
panamericana»4
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“aÑo 65 de la revoluciÓn”

Carmen Rodríguez Pentón

 el correcto drenaje de la cañada tamarindo dará solución a uno de los plantea-
mientos pendientes en el municipio cabecera. /Foto: Vicente Brito

El legado del 
Frente Norte

la fundación del Frente norte de las villas en 
octubre del 1958,  liderado por el comandante 
camilo cienfuegos, no solo evidenció las 
cualidades de estratega insuperable del jefe 
guerrillero, sino que devino también una 
de las mejores herramientas tácticas para 
la ofensiva final de las tropas rebeldes y el 
triunfo de la revolución
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Ejecutan obras de impacto social
durante este año la empresa de construcción y montaje Sancti Spíritus invertirá más de 283 millones de pesos en trabajos de 
marcado interés para la población y la economía del territorio

En medio de la aguda crisis eco-
nómica que atraviesa el país y un 
bloqueo que persiste y pone freno 
a las importaciones, la Empresa 
de Construcción y Montaje Sancti 
Spíritus (ECMSS) prevé ejecutar 
más de 283 millones de pesos en 
obras de interés social y también 
para la economía y el turismo, junto 
a mantenimientos constructivos en 
instalaciones estatales. 

De acuerdo con Rislander To-
rres, director de la ECMSS, entre 
las de mayor impacto —por lo que 
significa para la población afec-
tada— sobresale la reanudación 
de los trabajos de drenaje en la 
llamada cañada Tamarindo, en la 
cabecera provincial, que va desde el 
reparto Toyos hasta Olivos II. 

Esta es una inversión de más 
de 3 millones de pesos que, pese 
a algunas paradas por limitaciones 
con el combustible, avanza con la 
ejecución de obras de fábrica y 
hasta el momento se han podido 

instalar 26 cajones para que el 
agua circule.

A juicio de Camilo Valdivia Díaz, 
presidente del Consejo Popular de 
Los Olivos, es una de las obras 
hidráulicas más importantes en 
esa área y permitirá solucionar un 
planteamiento que data de alre-
dedor de dos décadas, en tanto 
beneficiará a más de 3 000 habi-
tantes que sufren inundaciones de 
aguas albañales en sus inmuebles, 
desbordamientos que abarcan toda 
esa área en caso de lluvias, incluso 
cuando son moderadas.

Otro de los encargos sociales 
priorizados para los constructores 
este año, explicó Rislander, es la 
edificación de viviendas. Este año 
deberán concluir 50 casas en la 
capital del país y 101 incluidas en 
el plan estatal del territorio, muchas 
de ellas destinadas a solucionar 
casos pendientes de afectaciones 
por eventos meteorológicos y fami-
lias en situación de vulnerabilidad. 

En ese sentido, también se 
continúa trabajando en la adapta-
ción de locales en la comunidad 

de Palma, del municipio de Sancti 
Spíritus, trabajos que deben cul-
minarse en lo que resta del 2023.

Junto a otras entidades del 
territorio, el Micons espirituano se 
inserta, además, en las acciones 
de mantenimiento que se realizan 
como parte de la transformación 
integral de barrios y comunidades 
en situación de vulnerabilidad.

El directivo reconoció que, aun-
que no se ha avanzado lo necesa-
rio, se continuarán algunos trabajos 
en la rehabilitación hidráulica de 
Trinidad, una inversión vital para 
mejorar el abasto de agua a la ciu-
dad y el alcantarillado. Este mes se 
retomarán las labores en la laguna 
de oxidación No. 2 y en el colector 
de residuales.

Asimismo, la ECMSS prioriza 
la terminación del hotel Meliá Tri-
nidad Península, donde este mes 
se espera la entrega de todos los 
bloques habitacionales y de varias 
áreas comunes, lo cual permitirá 
el inicio del funcionamiento de la 
instalación antes de que finalice 
el 2023. 

Foto: Oscar Alfonso
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Carmen Rodríguez Pentón

desacatos al entorno urbano

Las ciudades y hasta los 
pueblitos más pequeños, antes 
más tranquilos y con otros olores, 
hace rato no son los mismos; 
resulta ya frecuente encontrar 
un balcón enrejado desde los 
cimientos hasta el techo o un 
garaje en un edificio multifamiliar, 
entre otras tantas transformacio-
nes que alteran el equilibrio del 
entorno.

Mucho puede hacerse a favor 
de una ciudad segura y resiliente, 
una de las razones por las que se 
creó la Jornada Octubre Urbano 
que, auspiciada por el Instituto 
de Ordenamiento Territorial y 
Urbanismo (Inotu), se desarrolla 
en Sancti Spíritus, al igual que en 
todo el país, hasta el 31 del mes 
en curso con la finalidad de crear 
conciencia, promover la partici-
pación, generar conocimiento 
e involucrar a las comunidades 
espirituanas en la creación de un 
mejor futuro urbano y un mayor 
desarrollo sostenible.

Si bien el mes de octubre 
marca estas celebraciones, 
durante todo el año en el territorio 
se sostienen las acciones a favor 
de la estricta observancia de las 
normas urbanísticas y el planea-
miento territorial, para, de alguna 
forma, poner coto a la anarquía y 
el desorden que reina por algu-
nos rincones del territorio, donde 
pululan violaciones en edificios, vi-
viendas e inmuebles de todo tipo, 
pero también en calles ocupadas 
sin ningún permiso y aceras con 
tropiezos para los peatones, a 
pesar de las normas, que ojalá se 
cumplieran.

De acuerdo con Marinelis 
Jiménez González, delegada 
provincial del Inotu, desde que se 
iniciaron las disposiciones en el 
2012 la provincia ha mantenido 
un trabajo sostenido para com-
batir las ilegalidades, que con 

los años se fueron erradicando 
hasta llegar en algún momento al 
mínimo en las personas naturales 
y a cero en las jurídicas.

Sin embargo, de no asumirse 
el enfrentamiento como un siste-
ma en el que todos los factores 
interactúen a la hora de plantarse 
contra las ilegalidades en materia 
de urbanismo como la única vía 
para evitar violaciones, se deriva 
un resultado adverso: Sancti 
Spíritus reporta cierto incremento 
de las violaciones urbanísticas 
durante la última etapa. 

Un nuevo levantamiento habla 
a las claras de las grietas en los 
mecanismos de control y actual-
mente la cifra es de 2 593 trans-
gresiones, de ellas 295 detecta-
das en lo que va de año, en su 
mayoría de personas naturales, 
con la salvedad de que las playas 
del territorio están libres de esas 
violaciones desde el 2017.

Hasta el momento se ha so-
lucionado el 97 por ciento de las 
2 010 planificadas, la mayoría de 
ellas referidas a legalización de 
viviendas en barrios de Jatibonico, 
un grupo de inmuebles en la 
localidad de Nieves Morejón, en 
Guayos, y una parte del asenta-
miento Las Piñas, en Trinidad, en 
tanto quedan pendientes violacio-
nes en edificios multifamiliares 
de Trinidad y Cabaiguán, y ocho 
reubicaciones de inmuebles en 
barrios ilegales de La Sierpe y 
Taguasco.

A fin de evitar contravencio-
nes, se han aplicado unas 1 000 
multas, fundamentalmente en 
los municipios de Sancti Spíritus, 
Jatibonico y Trinidad, por cuestio-
nes relacionadas con quebranta-
mientos de regulaciones urba-
nísticas y de proyectos, incumpli-
mientos de la obligación de hacer 
demoliciones, construcciones, 
ampliaciones y reposiciones de 
viviendas sin la documentación 
establecida, cambios estructura-
les de locales y construcciones 
de inmuebles sin autorización y 
ocupaciones ilegales de suelos.

Yanet Clavo Valle, especialista 
de la Dirección de Inspección 
Estatal y Control del Territorio en 
el Inotu, argumenta que entre las 
infracciones figuran la instalación 
inadecuada de aires acondiciona-
dos en las paredes, las amplia-
ciones o los patios cercados, 

y la mayoría se concentran en 
repartos donde hay biplantas y 
edificios multifamiliares de casi 
todos los municipios.

Más allá del ordenamiento 
urbanístico, las indisciplinas del 
entorno tienen otra cara cuando 
en las vías públicas cualquiera 
obstruye a su antojo calles y 
aceras, sin que medie una multa, 
con el agravante de que estas 
últimas, ya de por sí estrechas en 
esta provincia, están ocupadas, 
además, con postes, señales de 
tránsito, letreros comerciales y 
depósitos de basura, a tal punto 
que le hace difícil el paso al pea-
tón más delgado. 

Los ejemplos de mal gusto y 
maltrato al ornato público y tam-
bién a las personas pululan por 
cualquier rincón de la geografía 
espirituana, como sucede en una 
de las esquinas más llamativas de 
la Avenida de los Mártires, donde 
existe un local en cuya pared exte-
rior se codean de tú a tú el cartel 
distintivo de la instalación, la parte 
trasera de un aire acondicionado 
de gran tamaño y un split.

Por otra parte, vale la pena 
cuestionarse: ¿se puede al libre 

albedrío reducir el espacio del 
tránsito peatonal o vehicular con 
puestos de venta, ya sea de ali-
mentos o de productos del agro, 
como ocurre en parte de la Carre-
tera de El Jíbaro, en la ciudad ca-
becera? ¿Se debe permitir el acto 
de coger ponches y echar aire 
en medio de las aceras o soldar 
en una esquina en plena calle? 
¿Puede alguien impunemente 
robarse un espacio peatonal para 
parquear la mitad del carro, un 
coche con caballo o una moto en 
medio de la acera?

Yariel Gallo Bernal, subdele-
gado del Inotu, asegura que son 
muchos los organismos impli-
cados y existen, además, los 
grupos temporales de trabajo de 
enfrentamiento al delito, hechos 
de corrupción e indisciplinas 
sociales integrados por varios 
organismos.

 “El Inotu es el encargado 
de ordenar el espacio donde el 
cuentapropista o cualquier otra 
persona va ejercer su actividad 
que debe de ser dentro de su 
propiedad, siempre que esta 
cumpla con las regulaciones. No 
se admiten transformaciones de 

fachada o portal y ejercer en ace-
ras o en un rincón de la calle; el 
que incurra en algunas de estos 
quebrantamientos se multa como 
lo recoge el Decreto-Ley No. 
272. Sin embargo, uno de los 
mayores problemas es la falta de 
inspectores para accionar en ese 
sentido, ya que debe haber un 
inspector por cada Consejo Popu-
lar, y esa cifra está incompleta, 
a los cuales se suman otros de 
diferentes sectores como la Di-
rección de Inspección y Supervi-
sión, Salud, Servicios Comunales 
y Comercio, entre otros” explica 
el directivo.

Las autoridades gubernamen-
tales de la provincia destacan, y 
de igual modo lo ha reafirmado la 
dirección del país, que, aunque 
la política de ordenamiento está 
bien esclarecida desde el punto 
de vista jurídico, se viola frecuen-
temente, incluso por las propias 
autoridades. En ese sentido, toca 
a los Consejos de la Administra-
ción del Poder Popular en cada 
municipio establecer las priorida-
des de control de inspecciones a 
fin de prevenir y eliminar indisci-
plinas. De igual manera, son los 
responsables de controlar que 
la Dirección Integral de Super-
visión o de Inspección, según 
corresponda, de conjunto con las 
entidades que emiten las autori-
zaciones y otras que consideren 
comprueben que el ejercicio de la 
actividad del trabajo por cuenta 
propia se ajusta a lo declarado al 
momento de solicitar la autoriza-
ción, en los términos y activida-
des regulados en la legislación 
específica.

En materia de ordenamiento 
territorial y urbanístico, y también 
de orden social, todo está escrito 
y legislado, pero no bastan de-
cretos y buenas intenciones para 
poner orden a lo que está fuera 
de control. Falta efectividad en 
los grupos de enfrentamiento. 
Urge, además, completar y aunar 
las fuerzas de la PNR, inspecto-
res integrales y de otros organis-
mos auditores, fiscales y trabaja-
dores sociales, de modo que sea 
efectivo el rigor de las acciones 
de enfrentamiento para quitar 
de las calles espirituanas parte 
de lo feo y, a la vez, reivindicar 
espacios públicos robados o mal 
utilizados. 

La columna 
del navegante

Escambray enriquece el debate en su edición impresa con las opiniones de los internautas en 
la página web: www.escambray.cu

UN DELEGADO 24 POR 24

Yris Dalia Rubio Díaz: Los delegados del 
Consejo Popular Parque sentiremos mucho 
su partida, en estos nueve meses fue un 
hermano y un maestro. En este proceso de 
rendición de cuentas que comienza el 15 de 
octubre Rafe estará con nosotros. 

LÁZARO MARTÍNEZ: 
LOS REFUERZOS QUE PEDIMOS 
ESTABAN EN NUESTROS PLANES

Elizandra Ulloa Gallo: Me encantó el 
escrito y muy feliz con los refuerzos, a 
luchar y divertirse, que lo demás viene en 
el camino, hace un tiempo, cuando terminó 

la serie nacional, Lázaro Martínez estuvo de 
casualidad en mi trabajo y le dije que estaba 
muy contenta y satisfecha con el trabajo 
que él había hecho y este gran hombre me 
respondió: “Gracias, pero no lo hice solo, 
este trabajo lo hizo todo el equipo”, ahí me 
di cuenta de que es un gran director y que 
lo más importante es la unidad.

Guillermo Estrada Márquez: Lázaro, 
solo quiero decirle algo que no debe 
fallar y es la disciplina, unidad, atención 
a los refuerzos e integrarlos, además de 
trabajar para el equipo sin individualidades 
y que juegue el que batee e inculcar que 
solo juegan nueve y el banco también 
juega su papel en la victoria. Tienen un 

gran equipo y con inteligencia pueden dar 
batalla como merece la afición.

Amilkar Faildes López: Si alguien tuvo 
la dicha de ser campeón nacional con 
un equipo de Sancti Spíritus fue Lázaro 
Martínez, entonces es de esperar que 
como director pueda llevar a un equipo 
de esta provincia a donde nadie nunca 
lo ha llevado. Si a pesar de ello lo lleva 
a alcanzar el tercer lugar, entonces sería 
un buen logro para aspirar más adelante 
a ser campeón nacional.

Juanc: Mis disculpas, pero sigo 
pensando que la selección de refuerzos 
de Sancti Spíritus fue pésima, Richel 
López le pasó mil veces por delante, igual 

que Raúl González Isidoría, también un 
buen jardinero como Leonel Moa, y así 
peor no pudo ser la selección, ojalá esté 
equivocado.

SANCTI SPÍRITUS REAJUSTA LA 
TRANSPORTACIÓN DE PASAJEROS

Yania San Gabino Mutis: Deberían 
poner los inspectores de transporte en 
las paradas de mayor tráfico de personal. 
Ejemplo: la parada de la Unidad Militar, la 
del Hospital Provincial, etc., da vergüenza 
cómo pasan carros estatales vacíos y no 
se dignan a recoger a nadie, al igual que 
las guaguas, tanto de transporte escolar 
como de algunos centros de trabajo.



José Luis Camellón Álvarez

Carmen Rodríguez Pentón

Texto y foto: Ana Martha Panadés 
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Mejora red escolar trinitaria
una situación más favorable muestra la infraestructura del sureño municipio, 
donde se han reparado centros con financiamiento del sector educacional y 
la contribución de otros actores de la economía 

Sin abandonar la revisión de la 
llamada seguridad activa, en este 
caso, detectar defectos de dirección, 
frenos y luces, componentes que 
pueden incidir en un accidente, la 
Planta de Revisión Técnica de Sancti 
Spíritus comenzó a brindar servicios 
propios de un taller, de manera que 
ahora el cliente tiene allí mismo la 
posibilidad de solucionar determina-
dos desperfectos o realizar ajustes 
de partes y piezas al vehículo a 
precios asequibles, trabajos que im-
pactan en la economía de la entidad.

En la cartera de las nuevas 
prestaciones que realiza el llamado 
Somatón, aparecen el tramado de 
la dirección, ajustes mecánicos, 
frenos, gomas, tuercas, tornillos y 
luces, además de la documentación 
requerida.

La incorporación de los nuevos 
servicios ocurre a partir de la re-
ciente creación de la Empresa Filial 
Centro de Revisión Técnica Automo-
tor, que incluye las plantas de las 
provincias de Villa Clara y Sancti 
Spíritus.

Julio César Rodríguez Cañizares, 
jefe de la planta espirituana, declaró 
a Escambray que los trabajos que 
más se han realizado son los ajustes 
de partes y piezas y el tramado de la 
dirección; los precios son inferiores a 
los que se cobran en la calle, están 
por debajo de los 300 pesos.

La propia fuente informó que 
para esos nuevos servicios cuentan 
allí con los medios necesarios y el 
personal calificado.

“Habilitar estos servicios ayuda 
mucho al cliente, sin tener que ir a 
un taller el vehículo resuelve el pro-
blema al momento, vuelve a entrar 
a la planta y puede salir favorable 

la revisión técnica. Es una garantía 
incorporar estos servicios mecá-
nicos en la planta y en el mismo 
ciclo del turno que tiene ese día el 
cliente; además, ahorra combusti-
ble, porque si retorna a la empresa 
u otro municipio es probable que no 
pueda regresar en la misma jornada; 
entonces, si ya el carro está aquí lo 
mejor es hacer los ajustes que ha-
gan falta”, subrayó la propia fuente.

En busca de atemperarse a las 
realidades económicas del momen-
to, la Planta de Revisión Técnica de 
Sancti Spíritus ha implementado en 
los últimos tiempos las revisiones 
visuales al parque automotor de los 
municipios, algo así como llevar el 
Somatón a la calle, para lo cual des-
plazan hasta los territorios la fuerza 
calificada, sistema de trabajo que, 
al decir de Julio César Rodríguez, ha 
tenido mucha aceptación dada las 
limitaciones de combustible.

FOTONOTICIA
A cargo de redacción Escambray

El Complejo Comercial Labiofam, ubicado en la calle Honorato, 
entre el bulevar y la Iglesia Mayor, en la ciudad de Sancti Spíritus, 
comenzó recientemente a prestar servicios. La doctora Rosaida 
Pérez López, directora general de la entidad en la provincia, precisó 
que se comercializan productos para la salud humana y animal, así 
como otros destinados a la cosmética, jardinería, aseo y limpieza 
en moneda nacional. También se expenden bioproductos agríco-
las y se ofrece atención veterinaria, en la modalidad de servicio 
a domicilio. Los clientes pueden efectuar el pago en efectivo o de 
forma electrónica. Se suma a ello una tienda virtual a la que se 
puede acceder a través del link: https://labiofamssp.enzona.net/ 

Foto: Facebook

El uso de pequeños parques 
fotovoltaicos en el sector empre-
sarial se hace realidad en Sancti 
Spíritus al tener incorporadas, 
hasta el momento, cinco enti-
dades con la aplicación de esta 
modalidad en aras de cubrir parte 
de su consumo diario. 

Ya se encuentran instalados y 
generando los parques fotovoltai-
cos de Episan, Alastor, Copextel 
y la Empresa Cárnica, mientras 
el de la Fábrica de Cemento 
Siguaney está en proceso de 
certificación para su puesta en 
marcha.

De acuerdo con Ronald Lina-
res Acosta, director de la Unidad 
Empresarial Fuentes Renovables 
de Energía (FRE) en la provincia, 
en el territorio se trabaja con 
prioridad el cambio de matriz 
energética a partir de las FRE, con 
lo cual se cubre alrededor de un 
12 por ciento de la demanda en 
los horarios de máximo consumo 
y, aunque no se han ejecutado 

más inversiones en nuevos par-
ques, sí se garantiza una total 
disponibilidad de generación en 
los existentes.

En ese sentido se han elec-
trificado las comunidades de 
Manacal de Línea y Cuar to 
Congreso, en el municipio de 
Fomento, a través del proyecto 
Incremento de la Resiliencia 
Energética; y en el municipio de 
Sancti Spíritus los asentamien-
tos Yaguá y Alazán, gracias al 
Proyecto FRE Local.

De igual modo, se han insta-
lado 234 módulos en viviendas 
aisladas sin servicio eléctrico a 
través del proyecto LEMI en todos 
los municipios.

También, en aras de incremen-
tar la eficiencia en la generación, 
se realizaron labores en el Parque 
Solar Fotovoltaico del municipio 
espirituano de La Sierpe, que 
permitieron recuperar toda su ca-
pacidad de generación eléctrica, 
que es de 4 MWh diarios, tras una 
rehabilitación capital que incluyó 
la sustitución de 1 200 paneles 
averiados.

Energía limpia 
en entidades estatales
Se incrementa el uso de pequeños parques 
fotovoltaicos como parte de las aspiraciones de 
la provincia de transformar su matriz energética

La imagen que hoy luce la escuela primaria República 
de Cuba, en Trinidad, ilustra el alcance del programa de 
recuperación de instituciones docentes en este territorio 
que ha logrado en el último lustro mejorar la calificación 
de centros evaluados de mal y regular por su estado 
constructivo. 

Esta compleja tarea se materializa en un contexto 
signado por las limitaciones financieras y de recursos 
en todos los escenarios, lo que implicó para el sector 
educacional del territorio, con el acompañamiento del 
Gobierno local, reajustar presupuestos y encauzar el 
aporte de diversos actores de la economía. 

Así, la cifra de escuelas con afectaciones constructi-
vas en su infraestructura disminuyó de 26 a 18 en el ac-
tual curso lectivo, lo cual garantiza mejores condiciones, 
así como mayor calidad de la enseñanza, según precisó a 
Escambray Osley González Iznaga, al frente de la Unidad 
de Aseguramiento y Apoyo en la Dirección Municipal de 
Educación, quien resaltó la voluntad colectiva en función 
de dar respuesta a esa problemática, motivo de insatis-
facción para los docentes, los estudiantes y los padres.

Si bien el monto asignado para la rehabilitación de las 
instituciones ronda los 3 245 000 pesos, las labores eje-
cutadas superan con creces ese financiamiento gracias 
al aporte de entidades estatales y los nuevos actores 
económicos que, al ser convocados, han contribuido de 
manera significativa a la recuperación de la red escolar 
de la localidad sureña.

La escuela República de Cuba —institución em-
blemática de la Educación en Trinidad— constituye un 

referente del valor social de esta iniciativa que unió a 
las mipymes Construcciones Liz y Caído del Cielo para 
recuperar la cubierta de cinco aulas, reconstruir los dos 
baños, reanimar los pasillos y el patio y pintar toda la 
instalación docente. 

Los planteles Mario Guerra y Victoriano Brito, en el po-
blado costero de Casilda; José Maceo, de la comunidad 
La Pastora, e Ignacio Pérez Río, en Polo Viejo, también 
resultaron beneficiados. 

De acuerdo con Luis Tardío Oliva, jefe del Depar-
tamento de Inversiones de Educación Municipal, las 
acciones son diversas. “Incluyen la reparación de las 
cubiertas, sustitución de la carpintería, construcción y 
enchape de baños, rehabilitación de redes hidráulicas y 
eléctricas, además de la pintura y reanimación de otras 
áreas como las aceras, los patios y los accesos a estas 
instalaciones”, precisó.  

Los trabajos continuarán en lo que resta de año en 
otras instituciones educacionales como parte del progra-
ma por el aniversario 510 de la fundación de la tercera 
villa cubana y en el que adquiere mayor protagonismo el 
aporte del sector no estatal, que mejorará la infraestruc-
tura de las escuelas Frank País, del Vallecito, y Camilo 
Cienfuegos, de Algaba, Francisco León Pettersen y Jesús 
Betancourt, de la cabecera municipal. 

Tardío Oliva agregó que la primara José Mendoza y 
el Instituto Preuniversitario Eduardo García —los más 
complejos por el nivel de deterioro y el presupuesto 
que demanda su intervención— encabezan el plan de 
reparaciones y de mantenimiento de Educación para el 
próximo año, en el que se prevén asimismo mejoras en 
la Secundaria Conrado Benítez, de la zona montañosa 
de Pitajones. 

El Somatón incorpora nuevos servicios

varias escuelas del municipio han recibido acciones de reparación.



Greidy Mejía Cárdenas 

Mary Luz Borrego
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maría teresa siembra varios cultivos en terrenos altos. /Fotos: Yoan Blanco 

Sentada en el sillón de su casa entre-
cruza las manos. Frunce el ceño, mientras 
escucha qué queremos saber. Una vez he-
chas las preguntas, su rostro va volviendo a 
la tranquilidad. Conoce al dedillo cada una 
de las respuestas. Nadie mejor que ella para 
hablar de los encantos y desafíos del campo.

Al tomar el hilo de la conversación, María 
Teresa Castillo habla bajito, sin apuro. Repa-
sa cada etapa de su vida en la comunidad 
yaguajayense de Llanadas Arriba, ese lugar 
rodeado de montañas al que la vida quiso 
que llegara. Aquí, en lo más intrincado del 
norte espirituano, se encarga lo mismo de 

La VII Conferencia Científica 
Internacional YayaboCiencia 2023, 
convocada por la Universidad de 
Sancti Spíritus José Martí Pérez 
en el contexto de su aniversario 
40, tendrá lugar del 11 al 14 de 
octubre en Trinidad, ciudad creativa 
de la Unesco.

La doctora en Ciencias Oliur-
ca Padilla García, vicerrectora 
que atiende posgrado, ciencia y 
tecnología en esa casa de altos 
estudios, detalló a Escambray que 
en el evento se socializarán los 
principales resultados investiga-
tivos de profesionales cubanos y 
de otras partes del mundo, por lo 
cual se convertirá en un espacio de 
aprendizaje e intercambio.

El evento, que sesionará en 
cinco comisiones y seis talleres 
independientes, incluye entre sus 

principales temáticas el desarrollo 
energético e industrial sostenible y 
la producción de alimentos y recur-
sos forestales.

Además, los participantes de-
batirán en torno al desarrollo social 
y sus desafíos en la contempora-
neidad; la gestión empresarial y 
pública; así como los objetivos de 
desarrollo sostenible en las cien-
cias de la educación.  

Igualmente, por primera vez 
en esta conferencia se desarro-
llará una feria expositiva titulada 
40-UNISS, que permitirá el inter-
cambio y la exhibición de los pro-
ductos y servicios del sector estatal 
y no estatal para su socialización y 
posible comercialización hacia los 
diferentes mercados. 

Según su convocatoria, Yayabo-
Ciencia 2023 constituye una opor-
tunidad para aprender y dialogar 
desde las diferencias; intercambiar 
buenas prácticas y desafíos; así 

como proyectar formas de coope-
ración internacional entre institu-
ciones, entidades, organizaciones y 
universidades, siempre en función 
de elevar cualitativamente el nivel 
de la Educación Superior, en medio 
de un escenario global retador y 
lleno de incertidumbre.

Presidido por el lema La univer-
sidad por un desarrollo sostenible, 
en este encuentro expertos de 
reconocido prestigio nacional e 
internacional impartirán conferen-
cias magistrales; se desarrollarán 
mesas redondas, paneles, pre-
sentaciones orales, de pósteres 
y videos; se impartirán cursos 
precongreso y tendrá lugar una 
exposición asociada. 

Esta VII Conferencia Científica 
Internacional abre sus brazos a 
estudiantes y profesionales de la 
Educación Superior o en vínculo con 
ella, en un espacio de intercambio 
científico, cultural y humano.

YayaboCiencia 2023 rumbo al conocimiento 
incluye entre sus temáticas el desarrollo energético e industrial sostenible y la producción de alimentos y recursos forestales

las siembras y de las aves de corral que de 
los quehaceres domésticos.

Y es que en la finca Las Minas esta 
mujer es el brazo derecho. Para ella los 
días comienzan mucho antes de las cinco 
de la mañana. Entre la colada de café y los 
preparativos del desayuno, ubica en una 
esquina de la casa la guataca, el sombrero y 
las botas que la ayudan a escalar el terreno 
escabroso en el que ha plantado una varie-
dad de cultivos.

Mas, en este terreno agroforestal María 
Teresa también produce carbón vegetal. A 
esta labor se unen su esposo, su padre y 
su hijo. La prueba está en los surcos de sus 
manos, en las curvas prolongadas debajo 
de sus ojos, y en el olor a carbón en plena 
quema que se siente por los alrededores. 

“Mi esposo era carbonero y yo aprendí 
con él. Hoy por hoy sé armar el horno y ha-
cerle todo lo que lleva. Esto es algo serio, 
complicado y trabajoso. Lo primero que 
hay que hacer es picar y enderezar la leña. 
Después, abres el plan donde vas a hacer el 
horno y lo comienzas a armar. 

“Armarlo y darle la terminación da trabajo. 
Por ejemplo, nosotros lo tapamos con guano. 
Hay personas que lo cubren con yerbas, pero 
las que se necesitan para eso aquí no las 
tenemos. Entonces, buscamos el guano de 
las palmas; le echamos la tierra, y se le da 
la candela para que queme completo. Luego 
lo enfrías, y lo sacas hasta que lo llevas para 
el saco.

“Todo lo que se hace en un horno de 
carbón es trabajoso. Su duración depende 
del tamaño que tenga y de la calidad de la 
leña. Nosotros hemos tenido algunos que se 
han pasado 10 y hasta 15 días de quema. Si 
se usa una leña acabada de cortar, el horno 
demora más, y da mucho trabajo para la 
quema. Si es una leña más seca, quema fácil 
y rápido, aunque sea grande”, detalla María 
Teresa, y sus ojos resplandecen de alegría.

Durante estos años de labor ha hecho 

carbón vegetal para la venta en divisas a 
partir de especies como el marabú y el júcaro; 
en tanto, aprovecha el algarrobo indio para 
producir el de moneda nacional. A cada uno 
de ellos le pone el empeño que precisan las 
grandes obras. 

Con 54 años sobre sus hombros, llega 
todos los días hasta las tierras en las que, 
a golpe de trabajo duro, posee cultivos de 
maíz, frijol, café, yuca y otras plantaciones 
para el consumo familiar. Jamás olvidará 
cómo ella y su familia derrumbaron un terreno 
empinado sobre piedras para hacerle parir 
frutos a la tierra.

“El terreno no es llano, es alto y está so-
bre piedras. Para poder sembrar aquí, primero 
se chapeó y después, a guataca, limpiamos 
todos los bordes de la tierra. Así empezamos 
y llevamos cerca de tres o cuatro años que 
todo lo que sembramos, lo cogemos”, resal-
ta, mientras recuerda que empataban los 
días para enderezar aquellas tierras. 

María Teresa suelta estas palabras sin 
vanagloria alguna. Su mayor mérito es haber 
hecho todo lo que ha soñado de verdad. 
Quizá ha sido su entrega y la voluntad de 
no rendirse nunca lo que ha hecho que su 
finca Las Minas brille dentro de Llanadas 
Arriba. Tanto es así que, para encaminar 
sus derroteros, recibe el apoyo del Proyecto 
Conectando Paisajes. 

“Desde el año 2016 este proyecto nos ha 

ayudado bastante. No solo hemos recibido 
instrumentos de trabajo como carretillas, pa-
las, machetes, guantes, alambres y grampas, 
sino que hemos sido privilegiados con el co-
nocimiento, que es lo más que agradecemos. 
Gracias a la mano de Conectando Paisajes 
hemos aprendido a trabajar la agricultura sin 
dañar el medio ambiente”, recalca.

Por ello, no pierde las fuerzas para seguir. 
Todos los días sale a trabajar duro. No en-
tiende de perder el tiempo y, mucho menos, 
de abandonar sus cultivos. “La tierra hay que 
producirla. El que produce tiene comida. Es 
verdad que los años están malos y muchas 
veces son muy secos, pero la tierra siempre 
da algo”, confiesa la campesina.

Con este pensamiento ha alcanzado lo 
que tiene hoy. Quizás porque nunca tuvo 
miedo y se atrevió, o porque sabe de sobra 
que el empeño y las ganas de hacer vencen 
el mayor de los obstáculos. “La agricultura 
me gusta, me entusiasma, porque el simple 
hecho de sembrar una matica, voltearla y 
verla crecer, a mí me alegra muchísimo”, 
refiere. 

María Teresa Castillo no es una mujer de 
otro mundo. Está ahí, en las montañas de 
Llanadas Arriba. Nunca ha querido apartarse 
de aquí. En este lugar tiene su familia, sus 
vecinos y su finca Las Minas, un sitio donde 
lo mismo se respira olor a carbón que se 
siembra sobre las más empinadas tierras.

una mujer con 
aires de montaña

en la comunidad yaguajayense de llanadas arriba, maría teresa 
castillo produce carbón vegetal y hace parir frutos a la tierra 

esta mujer curtida por la tierra también se inser-
ta en la producción de carbón vegetal. 

Yayabociencia 2023 se desarrollará en el contexto del aniversario 40 de la uni-
versidad de Sancti Spíritus. /Foto: José F. González
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Contar historias tiene sus ries-
gos, sobre todo los que vienen de 
miradas diferentes, de vivencias 
lejanas y de hombros no alineados 
que a la hora de hacer versión dejan 
siempre los espacios naturales 
entre lo presumible y lo verdadero.

Igualmente riesgoso resulta fijar 
puntos en el tiempo, tan pequeños 
siempre ante la majestuosidad de 
los procesos que tienen que ver con 
el hombre y sus motivos para los 
grandes cambios.

Pero el honor lleva a la conven-
ción; la memoria, al consenso; y la 
gloria, a la alabanza. Juntas hacen 
la historia y es deber de todos alzar-
las para que no mueran nunca los 
hombres y los hechos que hacen 
de los pueblos lo que son. 

De esto y mucho más se trata 
cuando se ha de contar la historia 
del glorioso y no menos contradic-
torio proceso fundacional del Frente 
Norte de Las Villas, sus raíces, sus 
protagonistas y su inmenso aporte 
al triunfo revolucionario de enero de 
1959 en Cuba.

LOS ANTECEDENTES

El año 1958 llegaba a su mitad. 
Las fuerzas del Ejército Rebelde 
cambiaban los tonos y las dimen-
siones de la lucha guerrillera en el 
oriente de país. La idea de extender 
la guerra hasta el occidente ronda 
ya en las mentes que miran con luz 
larga al éxito completo de la guerra.

Con apego a la tradición mam-
bisa decimonónica, el 18 de agosto 
de ese propio año el Comandante 
en Jefe Fidel Castro firma una 
orden en la que indicaba realizar 
la invasión a territorios en calma. 
Los hombres se preparan, se deter-
minan las misiones, el ímpetu se 
apodera y se organiza la contienda.

organización, dirección, reservas 
y maniobrabilidad operativa en un 
territorio concreto bajo su dominio 
que ponen en tela de juicio el mo-
mento fundacional de Frente Norte 
de Las Villas.

Desde finales del año 1957 se 
recibieron orientaciones precisas 
sobre la creación de frentes de 
combate en las serranías de esta 
región y a principios de 1958 se 
logró ejecutar el proyecto. 

Aleida March y Víctor Paneque, 
miembros de la dirección provincial 
del Movimiento 26 de Julio en Las 
Villas, visitaron la zona para coordi-
nar las acciones y decidir el terreno 
más propicio para iniciar la lucha 
armada desde la guerrilla. 

huelga de abril y la organización de 
escopeteros para apoyarla. 

Los esfuerzos vieron luz el 13 
de marzo de 1958 con el primer 
levantamiento armado en El Río, 
Mayajigua, bajo la dirección del 
Movimiento 26 de Julio.

Alrededor de 40 hombres no 
muy bien armados, bajo el mando 
de Raúl Cortiza, fueron los pioneros 
de la guerrilla al norte de Las Villas, 
los que luego se trasladaron a las 
lomas de Alunao y se vieron obli-
gados a moverse constantemente 
para evitar enfrentamientos direc-
tos con el ejército por sus limitados 
recursos para la guerra.

Este grupo tuvo el mérito de apo-
yar la huelga del 9 de abril en la zona 
de Yaguajay, aunque muchas de las 
acciones planificadas para este día 
no se efectuaron por tardanza en los 
avisos entre los participantes y des-
perfectos técnicos en los explosivos 
utilizados. Debido al fracaso de esta 
acción, varios revolucionarios se 
vieron obligados a refugiarse en los 
montes o pasar definitivamente a la 
lucha clandestina. 

Después de la dispersión de 
la guerrilla y la captura de su jefe 
Raúl Cortiza, a finales de mayo 
de 1958, varios combatientes del 
Movimiento 26 de Julio y del PSP 
se reagruparon en los montes de 
Alicante, bajo las órdenes de Regi-
no Machado. 

El 19 de junio de ese año Félix 
Torres González, de la Dirección 
Provincial del PSP en Las Villas, 
llegó al campamento y se reunió 
con su jefe, luego con los militantes 
socialistas alzados allí para facilitar 
la separación, teniendo en cuenta 
la actitud manifiesta de rechazo 
hacia los comunistas del grupo. 

A finales de junio deciden que la 
guerrilla de Machado, denominada 
Marcelo Salado e integrada por 
miembros del Movimiento 26 de 
Julio, establezca su campamento en 
Alicante y el destacamento Máximo 
Gómez, comandado por Félix Torres y 

Memorias del Frente Norte de Las Villas
a seis décadas y media de que camilo cienfuegos pusiera su genialidad como estratega político y militar para la organización de 
las fuerzas revolucionarias en el Frente norte de las villas, no hay otra alternativa que la de rendirle honor a tan decisivo proceso 
para la revolución triunfante

compuesto básicamente por militan-
tes del PSP,  formara campamento en 
los montes de Jobo Rosado. 

LA CONSOLIDACIÓN DEL 
FRENTE NORTE DE LAS VILLAS

El 7 de octubre de 1958 llega a 
territorio villareño, por Boquerones, 
la Columna No. 2, Antonio Maceo, 
bajo el mando del comandante 
Camilo Cienfuegos. 

Los dos grupos guerrilleros pre-
pararon condiciones para el arribo de 
los invasores. El comandante Félix 
Torres designa tres escuadras, de 
siete hombres cada una, para ir a su 
encuentro. Una de ellas, con el capi-
tán Alberto Torres al frente, se dirigió 
por el norte, a través de las lomas de 
Punta Alegre hasta las inmediaciones 
de Cunagua; otra bajo las órdenes 
del teniente Mario González Castro 
(Cheo Manigua) se encaminó por el 
sur hacia Arroyo Blanco hasta llegar 
a Jatibonico y la tercera bajo las 
órdenes del teniente Tomás Cortés, 
que partió por el centro en dirección 
al entonces central Pina.

Esta última hizo contacto con 
la tropa de Camilo en la finca de 
Atilano González, en Alunao, donde 
hicieron su primer alto y acamparon 

para almorzar, recobrar fuerzas e in-
formarse de la situación del nuevo 
territorio al que habían arribado. 

Al reanudar la marcha cuando 
cayó la tarde del día 7, las fuerzas de 
Camilo, guiadas por el teniente Cor-
tés, hicieron una segunda parada en 
Las Llanadas Bajos para tomar café 
en la casa de Perfecto Nieto y Elena 
Cabrera, miembros del PSP.

A las dos de la madrugada del 
día 8 de octubre llega la columna 
invasora al campamento del PSP, 
en Jobo Rosado, donde fueron 
recibidos con todos los honores y 
se ponen a las órdenes de Camilo. 

Cerca de allí, el destacamento 
guerrillero Marcelo Salado, del Mo-
vimiento 26 de Julio, dirigido en el 
monte por Regino Machado y desde 
la ciudad de Santa Clara por el coman-
dante Víctor Paneque (Diego), agru-
paba a 125 hombres mal armados.

Desde Jobo Rosado, Camilo 
sale con su tropa el 12 de octubre 
y se dirige al campamento guerrille-
ro de Alicante. Durante el recorrido 
pasa por Juan Francisco y sostiene 
varios encuentros con Regino 
Machado y el comandante Diego 
mientras busca soluciones a las 
diferencias entre ambos grupos.

En las acciones venideras 
Camilo usa la táctica inteligente de 
crear pelotones mixtos con jefes pro-
venientes de su tropa e integrados 
por hombres de las dos guerrillas 
que ya operaban en la zona. 

Así se van sucediendo victoria 
tras victoria. De esa manera derro-
taron al ejército batistiano en La 
Caridad, lo que fuera el primer en-
cuentro con el enemigo en la región; 
así se hicieron emboscadas, se 
organizaron eventos, intercambios 
con la columna del Che, se realiza-
ron asambleas obreras, se tomaron 
cuarteles, se fundaron instituciones 
nuevas y se crearon las condiciones 
definitivas para la liberación de po-
blados hasta la toma de Yaguajay.

Fueron las virtudes de Camilo 
Cienfuegos como estratega guerrille-
ro y organizador político una valiosa 
contribución a la caída del régimen 
batistiano, al lograr la unidad entre 
todas las fuerzas revolucionarias del 
territorio y que tuvo en la estructura-
ción del Frente Norte de Las Villas, 
desde su llegada al territorio el 7 
de octubre de 1958, una de las 
mejores herramientas tácticas para 
el triunfo de la Revolución.

Fueron las virtudes de Camilo Cienfuegos como 
estratega guerrillero y organizador político una 
valiosa contribución a la caída del régimen batis-
tiano, al lograr la unidad entre todas las fuerzas 
revolucionarias del territorio y que tuvo en la es-
tructuración del Frente Norte de Las Villas, desde 
su llegada al territorio el 7 de octubre de 1958, 
una de las mejores herramientas tácticas para el 
triunfo de la Revolución

en campaña guerrillera. /Fotos: Archivo

camilo junto a un grupo de combatientes del Frente norte.

Dos columnas invasoras parten 
con rumbos y misiones diferentes. 
La No. 2, Antonio Maceo, al mando 
de Camilo Cienfuegos, tenía instruc-
ciones de llegar hasta la provincia 
de Pinar del Río, donde ya operaba 
Dermidio Escalona con un grupo de 
hombres. La No. 8, Ciro Redondo, 
al mando de Ernesto Che Guevara, 
avanzaría más al sur hasta llegar 
a Las Villas.

Con anterioridad al arribo de 
ambas columnas al centro del 
país existían ya agrupaciones gue-
rrilleras con determinado nivel de 

La casa de Valentín Sospedra, 
en Cartaya No. 4, Yaguajay, fue el 
punto de reunión donde se organizó 
el proceso. Aquel 12 de marzo de 
1958 participaron representantes 
del propio Movimiento 26 de Julio, 
el Partido Socialista Popular (PSP), 
el Directorio Revolucionario 13 de 
Marzo y la Organización Auténtica.

Se aprovechó la ocasión para 
buscar consenso sobre otros temas 
relacionados con la necesidad de la 
unidad entre todas estas organiza-
ciones en la lucha contra la tiranía 
de Batista, la preparación de la 



Lisandra Gómez Guerra

el doctor en ciencias Filológicas ramón luis Herrera suma a su palmarés el 
premio uneac de traducción literaria José rodríguez Feo por el texto Animales 
del mundo entero, del autor francés Jacques roubaud 

Lisandra Gómez y Xiomara Alsina

Cada generación de la familia Buendía era una fas-
cinación mayor. Devoró las páginas escritas por Gabriel 
García Márquez con la intensidad de todo adolescente. 
Luego, cayeron en sus manos otras como El ingenioso 
hidalgo don Quijote de la Mancha, de Miguel de Cervan-
tes, y Retrato del artista adolescente, de James Joyce. 
Mas, desde antes dejaba correr las horas entre las 
letras impresas que llegaban a su casa en Cambao, a 
un lado de Yaguajay. Lectura tras lectura, Ramón Luis 
Herrera creció como ser humano e intelectual.

“Tuve una vida familiar muy feliz con unos padres 
cariñosos y que, además de saber encaminar muy 
bien en la vida a sus hijos, me relacionaron mucho 
con la cultura tradicional campesina. Sin ese bagaje 
no pudiera escribir ni ser quien soy”.

Regresa a los días de parranda. Se cantaba a 
deshora. Los acordes de la guitarra acompañaban 
los versos nacidos con sinceridad. La casa se hacía 
el mejor de los escenarios.

“Mi familia, que no es de intelectuales, sí tenía 
lectores y había personas que se quitaban a veces 
lo que tenían para comer para comprar la Bohemia, 
que era el medio de difusión cultural más importante 
quizás en esa época o algún libro. Cuando triunfó 
la Revolución y se comenzaron a publicar grandes 
cantidades de títulos, llegaron también a mi casa. Mi 
madre, quien tenía sexto grado, cada vez que íbamos 
a Yaguajay o Caibarién me compraba.

“Mientras que mi papá era músico popular, tocador 
de marímbula, cantante y animador de velorios. Lo 
acompañaba muchísimo a todos los barrios de los 
alrededores de Cambao”.

¿De ahí la poesía como necesidad?
“Sí. Hasta mi abuela que nunca fue a la escuela 

se sabía muchos poemas de memoria, y mi bisabuela, 
nombrada como Mamá Vieja, fue una mujer extraña-
mente culta por su origen y podía decir de memoria 
los poemas del Cucalambé, de Plácido, de toda la gran 
tradición poética cubana”.

A pesar del tiempo, Ramón Luis Herrera no recono-
ce con total certeza cuál fue el impulso definitivo que 
lo llevó, un día de la década del 60 del pasado siglo, 
a hacer las maletas y viajar hasta el otro extremo de 
la geografía espirituana. Bastó concluir el sexto gra-
do y se vio rodeado de una naturaleza exquisita y un 
ambiente cultural estimulante.

“Estudié la carrera de Maestro Primario en Topes 
de Collantes. Empezaba allí el Teatro Escambray, donde 
trabajaba toda una constelación de grandes actores. 
Había una excelente biblioteca. Ese momento fue otro 
estímulo muy poderoso en mi vida. Por eso, es tan 
importante acercar la cultura a los educadores, porque 
somos multiplicadores”.

El entonces adolescente tocó las puertas de talle-
res literarios, donde disipó la duda que lo atormenta-
ba: la Historia o los estudios de Literatura. Poco 
a poco, se convirtió en un defensor a ultranza 
del uso correcto del lenguaje.

“Es el medio principal de transmisión de 
la cultura y de la identidad, uno de los medios 
principales que te definen como nación, como 
pueblo. Ahora mi actitud es de defensa, pero no 
de purismo, porque yo crecí rodeado de personas 
que decían haiga y eso lo respeto mucho. Lo que 
me molesta es el caso de las personas que deben 
profesionalmente usar bien el lenguaje, su norma 
culta, y no lo hacen o no lo hacen del todo. Claro, eso 
sin renunciar nunca a la riqueza del habla popular 
cubana, que es inagotable”.

¿Cómo valora el uso del lenguaje en 
contextos profesionales como los medios 
públicos cubanos?

“Mi valoración general es positiva 
porque Cuba forma bien a sus pe-
riodistas. Pero sí creo que hay que 
apartarse un poco de las modas 
que se generalizan. Por ejemplo, 
a mí como profesor de Español y 
Literatura me molesta un poco 
el tremendo abuso del gerundio 
que se hace hoy”.  

Afortunadamente, su más reciente alegrón se 
presentó en la prensa despojado de esa tendencia. 
En tiempo presente y a todo color se conoció: “Gana 
Ramón Luis Herrera Premio Uneac de traducción lite-
raria José Rodríguez Feo”.

“Es una traducción del francés al español de 
un escritor muy reconocido en Francia que se llama 
Jacques Roubaud, autor experimental de un grupo 
muy importante desde hace décadas que se llama 
Oulipo, donde se defiende como línea creativa los 
juegos y algoritmos para crear literatura.

“De él conocí el libro Animales del mundo ente-
ro —dicho en español—, que me pareció excelente 
porque renueva la temática quizás más abundante 
en la literatura para niños que son los poemas sobre 
animales, pero de forma muy intertextual, ligado a los 
grandes problemas ecológicos que olvidan mucho los 
poetas que escriben para ese grupo etario. 

“Estuve enfrascado en esa propuesta alrededor de 
dos años. Aproveché la pandemia en gran medida para 
terminar ese trabajo. Escribí un prólogo y unas notas. Lo 
presenté al premio y el jurado muy prestigioso me otorgó 
el lauro, lo que me hace sentir muy contento, en gran me-
dida porque la traducción es una garantía de la diversidad 
cultural. Si no se hiciera, nuestra visión de la literatura y 
de la cultura fuera extraordinariamente limitada. 

“Este trabajo, que no recibe muchos estímulos, 
resulta muy valioso en el sentido social, no solo espe-
cíficamente intelectual, ya que en un mundo cada vez 
más interconectado las traducciones literarias —por-
que no se puede hablar de traducción automática en 
el caso de la literatura— son fundamentales”.

En el currículo del también doctor en Ciencias 
Filológicas el soneto aparece como traje hecho a la 
medida y el público infanto-juvenil como el más capaz 
para recibir la sensibilidad y sencillez que resguarda 
el profesor, poeta, crítico, narrador, investigador, editor 
y traductor. Entre tantos libros: Corazón asustado, 
Almendro rojo con caballo blanco, Julio M. Llanes o la 
imaginación desde las raíces…, descuella Diccionario 
de autores de la literatura infantil cubana, a cuatro ma-
nos con la profesora cabaiguanense Mirta Estupiñán, 
por su trascendencia para el presente y futuro de la 
memoria histórica de la nación.

A pesar de los contratiempos lógicos de la vida, 
quienes conocemos a Ramón Luis sabemos que no re-
nuncia a la escritura, ¿qué proyecto literario lo desvela? 

“Siempre he estado muy ocupado con mi trabajo de 
profesor, que es extraordinariamente absorbente, pero 
aun así busco el tiempo para escribir. En el tiempo de 
pandemia terminé como cinco libros que arrastraba 
desde hacía tiempo y después he escrito dos o tres 
más. Ahora más bien el proyecto es seguir perfeccio-
nándolos porque soy obsesivo con mis textos. Hay, por 
ejemplo, una gran antología de poesía infantil cubana, 
y digo gran porque recoge desde mediados del siglo 
XIX hasta el presente. Además, tengo libros propios de 

poesía para niños y para adultos. Acabé 
de terminar otro de sonetos, que es 
mi forma poética por excelencia 
más recurrente, y me he atrevido 
a escribir narrativa, pero de eso 

prefiero no hablar porque estoy 
muy dudoso de su calidad…”, 
concluye mientras deja escapar 
la risa que simboliza la sencillez 
del hijo de Cambao.
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Soy obsesivo con mis textos

Un Quijote de luz 
para todos los tiempos

durante el coloquio nacional de periodismo Juan 
antonio Borrego in memoriam, desarrollado en 
Sancti Spíritus, se dialogó sobre el nuevo modelo 
de prensa pública en cuba 

En un ambiente familiar, de esos 
que solo son posibles cuando con-
voca un líder auténtico, se habló en 
Sancti Spíritus de legado, de trans-
formación en el quehacer mediático, 
de un modelo a seguir; Juan Antonio 
Borrego Díaz, el alma de Escambray, 
inspiró cada palabra de un coloquio 
que, en su primera edición, demos-
tró cuánto se puede hacer en bien 
del periodismo cubano.

Asistieron familiares, amigos, 
lectores, colegas, profesores uni-
versitarios, estudiantes. Todo el 
que lo deseó hizo suyo el micrófono 
despojado de formalismos, como 
siempre llamó Borrego al diálogo. 
Afloraron experiencias, recuerdos, 
valoraciones sobre el reportero 
y director de un periódico que no 
entendió de fatalismos geográficos 
para erigirse como uno de los mejo-
res medios públicos de Cuba.

Pastor Batista, quien compartió 
junto a él vivencias inolvidables 
de sus casi 29 años como co-
rresponsal del periódico Granma, 
enalteció sus peculiares técnicas 
de dirección. “Su liderazgo real de 
autoridad, que se gana al frente 
de un colectivo, fue el secreto de 
todos sus resultados, y los seguirá 
teniendo como eterno timonel de 
Escambray”, apuntó.

Por razones como esta, al eter-
no soñador y adelantado en los 
avatares de la comunicación se le 
ajusta el concepto de líder descrito 
tanto por académicos como por la 
vox populi. Dos años después de 
su partida física, esta cita une y 
convoca.

“Más allá de las fronteras, él 
despierta los mismos sentimientos 
de admiración, respeto y cariño 
que se sienten en Sancti Spíritus 
—señaló Ricardo Ronquillo Bello, 
presidente nacional de la Unión de 
Periodistas de Cuba—. Ese tema 
del liderazgo tenemos que desarro-
llarlo más en el sistema de prensa 
del país y en toda la sociedad cuba-
na, donde tiene que ocupar un lugar 

importante si queremos avanzar en 
transformaciones tan profundas 
como las que nos planteamos”.

Tales transformaciones no son 
ajenas al sistema de medios pú-
blicos, donde se intentan dar los 
primeros pasos de un nuevo modelo 
de gestión de prensa con los pies 
en la Cuba del siglo XXI.

“Todos tenemos un compro-
miso con el sostenimiento de ese 
sistema y con la modernización del 
mismo. Hay que ser un poco Quijote 
para seguir intentando lo que quere-
mos lograr”, añadió Ronquillo Bello.

Resultó trascendental para el 
encuentro la presencia de represen-
tantes de la Cátedra Honorífica Juan 
Antonio Borrego Díaz, perteneciente 
a la Universidad de Sancti Spíritus 
José Martí Pérez, institución que 
mantiene estrechos vínculos con 
espacios como Escambray, donde 
se hacen realidad muchas de las 
teorías que sostienen las ciencias.

Como colofón del evento se 
dieron a conocer los laureados del 
Premio Nacional de Periodismo de 
Investigación Quijote de Cuba.

Con la obra Revelaciones desde 
el limbo, Ayose Naranjo, del periódi-
co Girón, de Matanzas, se alzó con el 
Primer Premio, en tanto el segundo 
galardón lo obtuvo Dailene Dovale 
de la Cruz, de la revista El Caimán 
Barbudo con el trabajo La noche de 
la vida, y el tercer premio recayó en 
País E-28: los desafíos y el horizonte, 
de Sayli Sosa Bacerló, del periódico 
Invasor, de Ciego de Ávila.

También el jurado decidió otorgar 
mención a la obra Solo envío fotos si 
pagas primero: la ruta del comercio 
sexual en Cuba, de Rosanyela Cabre-
ra Viera y Samuel E. Viamontes, de 
la revista Alma Mater.

Según el criterio del jurado, 
todos los trabajos en concurso de-
mostraron el valor del periodismo de 
investigación, ese ejercicio que per-
mite auscultar, reflexionar y opinar 
con sólidos criterios sobre las luces 
y sombras de diferentes contextos, 
y que tanto desveló al paradigma 
del gremio que sigue siendo Juan 
Antonio Borrego.Foto: Alien Fernández

como parte del evento se dieron a conocer los laureados del premio nacional de 
periodismo de investigación Quijote de cuba. /Foto: Vicente Brito
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CUANDO solo falta el anuncio del 
equipo de béisbol que asistirá 
a la cita, ya es oficial que al 

menos 13 de los 19 deportistas del 
patio inscritos en las competiciones 
participarán por primera vez en es-
tas lides y, en general, pertenecen 
a una docena de deportes.

Entre quienes debutan en even-
tos cuatrienales figuran el martillis-
ta Ronald Anthony Mencía Zayas 

(atletismo), Jorge Cuéllar Terry y 
Alejandro Claro Fiss, en los 71 y 51 
kilogramos del boxeo; José Carlos 
Escandón Marín y Dioger Adriano 
Escobar Olmo, quienes interven-
drán en las pruebas individuales y 
colectivas de la gimnasia artística, 
y Meyli Cots Hernández y Sheila 
Darias Rojas en las de hockey sobre 
césped.

Completan la lista de los que 

tendrán su primera incursión en 
este tipo de evento Rocío del Alba 
Proenza Valdés, en la carrera de 
fondo del patinaje; Neiler Compa-
nioni García, polo acuático; Ana 
Amalia González Arboláez, lanzado-
ra del softbol; Javier Alejandro Vega 
Valle y Yailín Paredes Álvarez, tiro 
con arco; y Brayan Francisco Valle 
García, voleibol.

Pero si los debutantes tienen 
un peso esencial, no menos impor-
tante es la presencia de quienes 
tienen en su haber al menos una 
experiencia en lides continentales.

Por tratarse de un deporte que 
no goza de todos los favores me-
diáticos, el nombre de Yuraima Vera 
Rojas (hockey sobre césped) no ha 

sonado todo lo que debería en los 
anales panamericanos, pero ha de 
escribirse con letras mayúsculas, 
pues la cita de Santiago de Chile 
será la cuarta en su amplia hoja de 
servicios en la principal selección 
cubana. Antes ya había interveni-
do en los encuentros de Río de 
Janeiro (2007), Toronto (2015) y 
Lima (2019).

Otros asisten a su segunda 
cita, como la softbolista Martha 
Torres Palenzuela, quien estuvo 
en Toronto; la tiradora Lisbet Her-
nández, la nadadora Lorena de los 
Ángeles González Mendoza (100 
metros y relevos 4x100 y 4x200) 
y la remera Milena Venegas, estas 
tres últimas con bautismo de fuego 

hace cuatro años en Lima.   
De acuerdo con la información 

de Ángel Vidal, subdirector de Acti-
vidades Deportivas del Inder en la 
provincia, también integra la delega-
ción yayabera el juez Carlos Enrique 
Arias Roque, de tiro deportivo.

Según la propia fuente, en los 
próximos días se desarrollará el 
proceso de declaración de casas 
panamericanas en cada uno de 
los hogares de estos deportistas. 

 La presencia de debutantes 
del patio se aviene con la tónica 
de la delegación cubana, en la que 
el 62 por ciento asiste por primera 
vez. Cuba clasificó a 362 atletas de 
manera general para estos Juegos 
Panamericanos.

Pocos, pero muy pocos atletas de de-
portes para discapacitados en la provincia 
espirituana han logrado lo que el cabaigua-
nense Di Ángelo Lóriga Rodríguez. Mucho 
menos en el corto tiempo que media desde 
el día en que por primera vez tomó un arma 
en sus manos hasta ahora, que ya suma 
20 años.

 En ese lapso se convirtió, por ejemplo, 
en el primer espirituano en lograr una presea 
a nivel universal en una Copa del Mundo de 
Paratiro, cuando en julio pasado en Osijek, 
Croacia, Lóriga se alzó con la medalla de 
bronce en la modalidad de 50 metros por 
equipos mixtos (P4).

 En esa competencia completó el trío 
con Alexander Reyna y Yenigladis Suárez, 
quienes acumularon 1 526 unidades y solo 
fueron superados por los elencos de la India 
y Serbia. A ese total él aportó 516 puntos 
e individualmente fue el mejor ubicado por 
Cuba al quedar en el noveno puesto durante 
la fase clasificatoria en la que intervinieron 
29 tiradores. 

Ya antes, en el 2022, había participado 
en la Copa del Mundo, realizada en agosto 
del pasado año, en Corea del Sur, en la 
modalidad de pistola de aire a 10 metros 
y en el Campeonato Mundial efectuado en 
los Emiratos Árabes Unidos.

 Justo la primera de esas competiciones 
le concedió el privilegio de ser el único repre-
sentante de la tierra del Yayabo que interven-
drá en los Juegos Parapanamericanos del 17 
al 23 de noviembre, en Santiago de Chile, a 
los que Cuba asistirá con una selecta nómina 
de 37 paradeportistas.

Su arma aún está caliente, pues en sep-
tiembre intervino en el Campeonato Mundial 
con sede en Perú, donde registró marca 
personal de 555 puntos a nivel internacional.

Y ya que ha llegado tan lejos, sus aspira-
ciones son altas, tanto como la cita andina, 
para seguir tirando en la diana de las pri-

micias: asistir a los Juegos de París 2024.
Con el influjo que le dio su primera meda-

lla mundialista, mira ahora hacia Chile. Por 
eso entrena sin descanso en la capital del 
país, donde se impone a los obstáculos que 
se empeñan en trocar su objetivo.

“Asistiré en las modalidades de fusil a 
10 metros de aire y 50 metros pistola libre. 
Hemos hecho una buena preparación a pe-
sar de las dificultades que hay por culpa del 
bloqueo, pues no tenemos balas y tenemos 
que hacer estática contra la pared. Pero sí 
me siento bastante bien para los Juegos 
Parapanamericanos, tanto desde el punto 
de vista físico como mental.

“Claro que el bronce en la Copa del Mun-
do significó mucho para mí, porque es mi 
primera medalla internacional y en un evento 
que tuvo mucho nivel. Ese saldo me inspira 
cada día más a tener buenos resultados”.

Porque siempre ha pensado en grande, 
todo cuanto hoy vive el muchacho no estaba 
lejos de sus aspiraciones, cuando empezó en 
el área de Guayos de la mano de Alejandro 
Linares e Imirse Ferro. 

En lo adelante todo fueron “tiros” rápidos 
y certeros hasta entrar en la matrícula de 
la EIDE Lino Salabarría y, a partir de ahí, en 
cuanta competencia nacional ha existido. 
Es el actual campeón nacional en el fusil y 
subcampeón en la pistola como para quedar 
bien con las dos armas que compite, otro de 
sus retos.

“Yo me incliné hacia ese deporte porque 
se practicaba en Guayos, tenía 13 años y 
estaba en séptimo grado, me acerqué al área, 
me gustó y empecé a practicarlo. Alejandro 
me guio en mis primeros pasos allí y luego 
en la EIDE practiqué con Imirse y después 
con Yaíma Pérez, quien es mi entrenadora 
en la actualidad.

“Tengo más condiciones en la pistola, 
aparte de que me gusta más y es la que 
entreno con mayor fuerza porque en realidad 
en el fusil no tenemos condiciones para 
competir internacionalmente y más bien lo 
hago como un hobby”.

Sin entrar al campo de tiro de Santiago 
de Chile, sabe que dar en la diana del boleto 
olímpico es bien fuerte y desafiante. “En los 
Parapanamericanos se otorga un solo boleto 
en el sector masculino, es decir, al que alcan-
ce el oro, pero si el que resulta campeón está 
clasificado se va pasando hasta que llegue 
a uno que no lo esté”.

Para conseguirlo, confía en sus cualida-
des como tirador, que para él son la concen-
tración y la técnica. No lo dice por modestia, 
pero en ello le van también su perseverancia 
y su consistencia para entregarse a los 
entrenamientos sin horas y sin mirar las 
limitaciones, en el momento en que deciden 
solo él y su arma. Sabe también que en sus 
tiradas va el esfuerzo de muchos, sobre 
todo de quienes lo iniciaron en el deporte y 
confiaron en él. 

“Yo les agradezco mi carrera a mis entre-

Tirador de altos quilates 
el cabaiguanense di Ángelo lóriga rodríguez es el único atleta del Yayabo que participará en los Juegos parapanamericanos 
de Santiago de chile

nadores, porque gracias a ellos me inicié en 
este deporte y han logrado que llegue hasta 
el nivel que tengo hoy”.

Di Ángelo sabe que detrás y delante del 
parapeto hay mucha gente anónima que lo 
siguen y le dan fuerzas cada vez que sale 
a la línea de tiro. Es en ellos en quienes 
piensa cada vez que la vida le conmina a 
empinarse.

“Lo único que quiero resaltar en la entre-
vista es dar las gracias a todas las personas 
que me han ayudado y me han apoyado en 
estos años, en especial a los vecinos, amis-
tades y sobre todo a mi familia. A ellos les 
digo que cuenten conmigo y que esperen mi 
medalla de los Parapanamericanos”.

Y recalca su meta: “Mis aspiraciones 
son participar en unos Juegos Olímpicos y 
además ser campeón. Ese es el sueño de 
todo atleta”.

di Ángelo (a la derecha) obtuvo bronce por equipos en la copa del mundo de paratiro efectuada en 
julio de este año.

la remera milena venegas asistirá por segunda vez a una cita panamericana, 
luego de debutar en lima.

Una veintena de espirituanos 
a Santiago de Chile 

el aliento joven reina en la delegación de la provincia que asistirá a los XiX 
Juegos panamericanos de Santiago de chile, previstos del 20 de octubre al 
5 de noviembre



 a pesar de sus 45 años en la docencia, mantiene los bríos frente al aula. /Fotos: Vicente Brito
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El maestro constituye un 
elemento esencial en la for-
mación de la fuerza de trabajo 
y de los recursos humanos 
de la sociedad. Si establecié-
ramos estimulaciones en el 
orden salarial y material, el 
maestro debiera ocupar uno 
de los primeros lugares 

GENTE NUESTRAGENTE NUESTRA

Mary Luz Borrego

Con sus 75 años cumplidos, el doctor 
Antonio Hernández Alegría hace cada día 
honor a su segundo apellido y desdice el 
estigma de los resabios en la vejez. Aunque 
se ha desempeñado como evaluador en 
múltiples exámenes y tribunales, el teatro de 
la universidad espirituana se pone de pie en 
pleno para aplaudirlo cada vez que por alguna 
razón lo nombran. 

Su sencillez seductora y ese carácter afa-
ble que lo acompañan le han granjeado una 
especie de cariño universal que le prodigan 
alumnos y profesores mientras transita esta 
mañana por los pasillos universitarios donde 
algunos lo saludan, otros lo consultan y un 
joven profesor universitario nos regala el tí-
tulo de esta entrevista: “¿Qué cuenta el más 
alegre de los doctores?”. 

Usted semeja una especie de comodín 
que les simpatiza a todos, ¿cuál es su receta 
para caerles bien incluso a quienes evalúa? 

“Hay una receta pedagógica que me la 
enseñó el profesor emérito para la Universidad 
Central de Las Villas Juan López Palacios y 
que he seguido siempre: tener mucho tacto 
pedagógico con los estudiantes, que sepan 
que el método fundamental que uno tiene es 
la palabra y que el medio fundamental son las 
relaciones humanas y la comunicación que 
establecemos con ellos.

El más alegre de los doctores 
antonio Hernández alegría, toda una cátedra del magisterio en Sancti Spíritus, aborda diversas aristas de esa esencial profesión 
que ha ejercido durante más de 45 años 

el profesor antonio Hernández alegría se ha gana-
do el cariño y la admiración de alumnos y colegas.  

“Esa estrategia la he mantenido en 
mi vida pedagógica y los alumnos se han 
mostrado muy motivados siempre por la 
docencia, utilizo la neuropedagogía como 
elemento fundamental, relaciono la experien-
cia pedagógica de cada maestro con la mía 
para reflexionar y sacar nuevas ideas. Soy 
carismático y utilizo el tacto pedagógico para 
saber a qué tipo de alumnos tengo delante y 
cuál es la vía a seguir con cada uno de ellos”. 

¿Por qué nunca quiso transitar a la cate-
goría de profesor titular si todos coinciden 
en que le sobraban condiciones?

“Muchos compañeros insistieron para que 
yo fuera profesor titular. Me convalidaron el 
idioma extranjero porque estudié en Rusia. Sin 
embargo, un compañero que era el jefe de eso 
me exigió que me preparara con la informática 
y yo no la dominaba mucho. Cogí un disgusto 
tremendo con aquello porque consideraba 
que no me lo merecía y eso me hizo renunciar. 

“No debí haberlo hecho, como tampoco 
debí haber dejado de manejar, esos son algu-
nos de los errores que he cometido. Pero sin 
ser profesor titular me han reconocido y he 
trabajado siempre como si lo fuera, los espa-
cios han estado abiertos siempre para mí”. 

De profesor de Biología transitó brusca-

mente, por necesidades docentes del país, 
hacia la Licenciatura en Filosofía, que ejerció 
en el Instituto Superior Pedagógico de Villa 
Clara. Y en 1982 partió hacia la ciudad de 
Kiev, antigua Unión Soviética, a cursar el doc-
torado en Ciencias Filosóficas, una experien-
cia que lo marcó para toda la vida y que aún 
describe como “agradable e interesante”.

Pero, con el derrumbe del campo socia-
lista, algunos han cuestionado los concep-
tos pedagógicos y filosóficos de la antigua 
Unión Soviética, ¿cómo valora la formación 
que recibió allá?  

“Le agradezco mi formación a la muy 
prestigiosa Universidad Central de Las Vi-
llas, donde siempre me quieren y estimulan, 
pero si no hubiera hecho la preparatoria en 
La Habana no hubiera podido ir a la Unión 
Soviética porque La Habana me hizo gente.

“Yo era de procedencia campesina y el 
arique no lo podía acabar de soltar en San-
ta Clara. Aquel año en La Habana, con los 
profesionales de todas las provincias, los 
talleres, los seminarios con los profesores 
rusos, todo eso me permitió desarrollarme y 
me dio posibilidades para comprender mejor 
luego mi carrera en la URSS. 

“Todavía desarrollo muchos métodos y 
hábitos de relaciones interpersonales aprendi-
dos allá, que he mantenido como una herencia 
de aquellos tiempos. Allí todo fue valioso. 

“No es por criticar, pero ellos tenían sus 
métodos a veces un poquito pragmáticos, 
sus libros teníamos que adaptarlos a las 
condiciones nuestras y hacer un reanálisis de 
los textos editados en la URSS para adecuar 
esas enseñanzas del Marxismo a nuestras 
condiciones concretas porque los dos proce-
sos no eran iguales”.

 Algunos consideran la Filosofía una cien-
cia aburrida y repetitiva, ¿cómo se defiende 
de esos criterios? 

“Si nosotros enseñamos la Filosofía 
por libros de texto solamente, es aburrida y 
repetitiva, pero si la enseñamos dándole sa-
lida y encontrándole explicaciones en la vida 
práctica de las personas, la Filosofía es algo 
interesante. Hay que llevar todo a la práctica. 

“En esas posiciones la enseñanza del 
Marxismo-Leninismo no se convierte en 
palabra muerta. Las cantaletas repetitivas, 
recitadas de memoria por los libros, no ayu-
dan. No me gusta repetir, ni que los alumnos 
lo hagan, me gusta más su creatividad”. 

¿Cómo definiría a un buen profesor?
“Tiene que tener la vocación humanista 

dentro de la formación ética de su carrera 
y, después, tener el carisma y el tacto pe-

dagógico para saber qué estudiante tiene 
presente y saber comunicarse y colaborar 
con cada uno. Además, claro que para ser 
buen profesor debe tener un dominio del 
contenido, eso es fundamental, porque es 
la base del conocimiento y de la preparación 
de los alumnos, vinculado siempre con los 
afectos, con la formación afectiva”.  

La cobertura docente continúa hoy como 
una asignatura pendiente en Sancti Spíritus 
y en Cuba, ¿por qué considera que este 
problema cada vez se torna más complejo? 

“El maestro constituye un elemento esen-
cial en la formación de la fuerza de trabajo y 
de los recursos humanos de la sociedad. Si 
estableciéramos estimulaciones en el orden 
salarial y material, el maestro debiera ocupar 
uno de los primeros lugares. Hoy el maestro 
está sintiendo carencias económicas y va 
hacia otro puesto de trabajo. Hay que priori-
zarlo como elemento esencial de la sociedad. 
En dos programas de la Mesa Redonda hubo 
quejas sobre el salario y no hubo respuesta, 
eso se pasó por alto, se están pasando 
cosas por alto que no se deberían pasar”.

Con más de 45 años en la docencia, el 
profesor Antonio Hernández Alegría es toda 
una autoridad y referente para el magisterio 
en Sancti Spíritus. Se ha desempeñado en 
múltiples responsabilidades científicas y ad-
ministrativas. En la actualidad —ya jubilado, 
pero reincorporado—, se mantiene activo 
en la Facultad de Ciencias Pedagógicas de 
la Universidad de Sancti Spíritus José Martí 
Pérez (UNISS), donde imparte una asignatura, 
se vincula a tres maestrías, atiende aspiran-
tes a doctores y másteres y dirige un proyecto 
de investigación. 

Su ejercicio, que constituye dechado para 
alumnos y colegas, ha sido reconocido con 
múltiples premios y distinciones. En sus clases 
y evaluaciones prefiere el diálogo y el debate 
enriquecedor, antes que la repetición y el dogma 
inútil. Ha asesorado ocho tesis de doctorado y 
más de 50 de maestrías con resultados satisfac-
torios. Como investigador ha profundizado fun-
damentalmente en las temáticas relacionadas 
con la formación en valores y la ética. 

La formación en valores constituye un 
tema impostergable en la sociedad cubana 
de hoy, ¿a qué conclusiones principales han 
llegado en sus estudios?

“A veces la labor educativa no se aplica 
como debía aplicarse, con todas las exigencias 
con respecto a lo que direcciona la política 
educacional. Por lo tanto, en unas escuelas 
logramos mejor resultado que en otras con res-
pecto a la formación de los muchachos en los 

valores que aspiramos en la sociedad cubana. 
“Pudiésemos hablar de tres escalas: 

están los que han asimilado los valores de 
la cubanía y el patriotismo; en segundo lugar, 
hay a quienes no les interesa ni un lado ni 
otro, son indiferentes; y en el tercer escalón 
se encuentran quienes no les interesa esto”. 

¿Y cuál de estas escalas predomina?
“Creo que todavía en estos momentos 

están predominando los valores de la cuba-
nía, somos muchos los cubanos que estamos 
aquí defendiendo esta posición y, si no hubie-
ra valores, con esta situación que estamos 
viviendo hoy, Cuba ya se habría ido a pique”.  

¿Considera que la sociedad cubana 
vive actualmente una crisis de valores, en 
particular entre los jóvenes?

“En casi todas las sociedades existe una 
crisis de valores. Aquí la crisis de valores 
está presente cuando no se puede revertir la 
situación para que cada joven pueda elaborar 
su proyecto y su sentido de vida de acuerdo 
con el modelo económico y social del país. 
Se necesita revertir esta situación para que 
las nuevas generaciones puedan proyectar 
su vida y elaborar un sentido de vida aquí”. 

¿Cuáles considera los principales desa-
fíos de la UNISS hoy?

“Tiene varios desafíos. El primero es formar 
un ciudadano profesional, es decir, que a la vez 
que sea profesional sea una persona del país; 
el segundo desafío es formar un profesional 
que quiera vivir en Cuba y que prime en él el 
sentimiento de cubanía; la tercera cuestión es 
potenciar el vínculo con la comunidad, con el 
desarrollo económico y social de la provincia”. 

Este anciano pícaro, vivaracho y bromista 
mantiene una agilidad mental envidiable. Or-
gulloso de su hija psicóloga y una nieta que le 
siguió los pasos al graduarse de Psicopedago-
gía, en su currículo personal atesora despistes 
antológicos como no advertir que su esposa 
había bajado del carro y dejarla abandonada 
en la Autopista.

Hijo de padre campesino y madre isleña, a 
pesar de que su profesión le ha dado la posibi-
lidad de visitar varios países, siempre regresa a 
su conuco de Punta Diamante: “Es un problema 
de identidad, que yo la defino como aquello sin 
lo que no puedes vivir. Allí nací, mis padres me 
formaron, hice mis primeros estudios, luego 
mis suegros ayudaron a criar a mi hija en ese 
lugar y después no los quería dejar solos a 
ellos. Decidí quedarme allí para siempre”. 


